
扶贫是改善农村经济基础、促进农民增

收的有效举措,是实现农村经济社会发展最直

接、最现实的途径。脱贫攻坚再战再胜，然而

由于自然原因、基础条件、人口素质、发展质

量等多重因素影响,全市农村发展仍比较滞

后,城乡二元结构还十分明显。

攻坚最后阶段，还存在一些亟待解决的

问 题:知 识 技 能 扶 贫 滞 后;涉 及 农 村 经 济 和

农业发展的基础扶贫力度有待进一步加大;

农村实用技术人才严重欠缺,政策扶贫效应

还不够明显;产业扶贫的特色和规模需要进

一 步 培 育;农 业 项 目 的 争 取 力 度 有 待 加 大,

各 种 扶 贫 资 金 还 需 要 进 一 步 争 取 和 整 合

等 。 对 这 类 问 题 应 采 取 科 学 措 施 ，有 的 放

矢加以解决。

通过成立农民科技培训中心、组建农民

技能培训队、编印农技知识册子、培训农技

带头人等措施,着力增强农民自身素质,提升

脱贫致富的本领。加强基础设施建设,不断

加强农村道路建设,促使农村道路联网,方便

群众出行;加快农村“坡改梯”改土造田步伐,

促进农业稳产增收。通过政策引导、待遇偏

向、创新机制等措施,建立直接面向农村、面

对农民的人才扶贫计划,切实为农村充实一

批实用型、技术型、专业性的人才。提高农

村扶贫开发水平,找准扶贫开发的产业发展

路子,着力培育特色优势产业,如特色农业、

特色旅游业、特色劳务业、特色手工业和农

副产品加工业等。

抢抓政策机遇、千方百计争取农村发展

和农业综合开发项目,重点在争取农村道路、

改土造田、农业水利、农村电网、清洁能源、新

农村建设等方面积极争取项目,以项目投资加

大农村扶贫的原始积累,稳步推进贫困农民脱

贫致富。脱贫规划坚持整体推进、统筹兼顾、

区域开发的原则,杜绝“撒胡椒面”式零星规

划。综合考虑贫困地区的自然条件、发展水

平、区域特征、基础条件、人口分布、种植业结

构等多种因素,合理划分扶贫区域,确定重点

扶贫地区,并建立完善严肃的规划执行问责制

度,以规划指导、以监督约束扶贫,确保有序、

有效推进。

同 时 ，要 改 进 考 核 办 法 并 定 期 抽 查 考

核。建立完善的督查考核机制,组建专门的工

作组,定期不定期随机抽查扶贫工作的进展情

况,对进度缓慢、偷工减料、暗箱操作等一些违

规行为及时曝光查处,注重实际效果,适当采

取入户入点、与贫困户面对面的谈话了解、群

众测评等方法,也可以试行扶贫工作“一票否

决”制度，把维护民生摆在重要议事日程。

大吕洪钟大吕洪钟

脱贫攻坚唯在锲而不舍
□ 梁瑜

“感谢杨伯伯，感谢侯书记……”

“我一定要珍惜吕梁市阳光扶贫基

金会创建的扶贫助学这个机会，加倍努

力，绝不辜负基金会和你们的殷切希望，

为贫困生争光……”

这是 2018年 8月 8日，方山县峪口镇

西山村贫困大学生李少杰，在得到申请

资助通过的消息后，发出的肺腑之言。

少杰幼年丧父，母亲体弱多病，家庭

贫困，懂事的孩子只有靠刻苦学习，凭自

己的不懈努力来改变命运。今年高考他

以 630 分的优异成绩被华中科技大学录

取。在高兴之余，他又为开学的学费犯

起愁来……

得知这个消息后，西山村驻村第一

书记侯嫦娥多方打听，了解到吕梁市阳

光扶贫基金会 2018资助贫困大学新生 4
年学费圆梦活动启程报名的消息，认为

少杰基本符合资助条件。于是她鼓励

和帮助李少杰积极准备个人申请、高考

录取通知书等所需材料，顶着酷日带上

李少杰到离石找到市阳光扶贫基金会

的负责人杨耀荣咨询有关事宜。

在市阳光扶贫基金会办公室老杨

热情接待了前来咨询事宜的驻村第一

书 记 和 贫 困 大 学 生 ，认 真 听 取 了 情 况

介绍，表示自己将尽职尽责帮助孩子，

并详细叮嘱了需准备的资料。老杨严

谨 的 工 作 作 风 、和 蔼 的 工 作 态 度 让 第

一 书 记 连 连 感 谢 ，老 杨 说 ：“ 咱 们 都 是

党 的 干 部 ，我 只 是 做 些 应 该 做 的 事 情

……”

据悉 8 月 14 日，市阳光扶贫基金会

将召开扶贫资助贫困大学生会，发放第

一学年的学费。

本报通讯员

本报讯 （记者 冯
凯治 通讯员 张晋军
安康康 冯凯） 近年来，

人民银行吕梁市中心支

行认真贯彻落实金融扶

贫政策，积极组织全市

金融机构不断推进脱贫

攻坚工作，引导金融机

构，推动吕梁金融攻坚

深度贫困向纵深发展。

2018 年上半年，吕梁全

市银行业金融机构累计

发放金融精准扶贫贷款

33.17亿元，完成 2018年

目标任务的 48.40%。

该行一是加大扶贫

再贷款投放力度，优化

扶贫再贷款投向，支持

深度贫困区、深度贫困

群体发展。二是增加扶

贫贷款投放规模。通过

挖 掘 大 型 银 行 资 源 潜

力，促进扶贫信贷增量

突破。三是借鉴成功扶

贫贷款管理经验，创新

新的贷款发放模式。四

是按照“五个一批”精准

扶贫政策要求，提高扶

贫贷款使用效率。五是

持续发挥普惠金融的稳

定作用，继续加强农村

综合金融服务站建设，

增加服务内容，提高服

务标准。

人民银行吕梁市中心支行

用实际行动助力脱贫攻坚

“阳光扶贫助学”圆了贫困生的大学梦

——新时代新作为新篇章
脱贫攻坚脱贫攻坚 决胜吕梁决胜吕梁
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蔬菜大棚里的脱贫故事
□ 徐龙

走进方山县北武当镇新民村，老远就可

以看见一排排整齐的大棚蔬菜分立田间，绵

延不断，远远望去，颇有一点“十里连营”的

感觉。

自精准脱贫以来，新民村大力发展大棚

蔬菜种植，把大棚蔬菜种植作为带动全村脱

贫致富的重要引擎，目前该村蔬菜大棚脱贫

产业已见成效，全村贫困群众脱贫致富。

来到贫困户赵凤兰家的蔬菜大棚，刚推

开大棚的门，一股热浪便迎面扑来，一株株青

翠欲滴的菜苗挂满西红柿、青椒、南瓜、豆角、

黄瓜等蔬菜，到处都是一派绿意盎然、生机勃

勃的景象。

新民村一直以传统农业为主，村民以种

植玉米、谷子、山药、小杂粮等传统农作物

为主，村民收入较低。 2014 年新民村有建

档 立 卡 贫 困 户 101 户 ，228 人 。 近 年 来 ，该

村积极调整产业结构，不断加强技术指导，

实施了大棚蔬菜为主的产业脱贫，着力提

升农业效益，收效良好，让村民走上了脱贫

致富的路子。

“蔬菜大棚好就好在效益好。自从蔬菜

大棚建成，种植形成了规模，还没到收获季

节，就有客商提前主动上门联系，价格给的也

合适，这下收入就稳定了，自己的日子也宽裕

了很多，感觉日子也有奔头了！”说起自己辛

苦经营的蔬菜大棚赵凤兰满面笑容。

产业脱贫致富路越走越宽，新民村的困

难群众利用政府的支持，共陆续建起 600 亩

蔬菜 70 个蔬菜大棚。这些绿色产业给村民

带来的经济收入是传统农业无法比拟的。

新民村的发展模式正是北武当镇乃至

方山县调整产业结构，发展现代农业的缩

影。该村把大棚蔬菜种植作为带动全村乃

至周边村蔬菜发展的重要引擎，大力发展

大棚蔬菜种植，实现了由传统农业向现代

大棚蔬菜的转变，带动了全村以及全镇农

民脱贫致富。新民村村主任李保保高兴地

说：“种大棚菜让农民有了能持续产生经济

效益的产业，下一步将通过新的发展理念，

新的产业模式，让村庄更加美丽，群众更加

富裕。”

1978 年初，我还小，记得跟随爷爷

到他做饭的单位——镇粮站去玩，有一

次中午饭是由榆树皮、玉米秆、红薯藤混

合在一起糅合做成的馍馍。在农民眼里，

能有这样的馍馍果腹已经很不错了，不

少农民家只能以糊糊充饥。

到了 20 世纪 80 年代，吃饭的情况

虽大有好转，但吃不饱的局面却还是

很多，农民中午能吃上一顿高粱面擦

尖和胡萝卜、山药蛋煮成的饭就已经

不容易了，很多时候都是喝胡萝卜和

玉米面混合在一起的粥。就是过年也

未必能吃上白面，只有来了贵宾，农户

才舍得从自己珍藏的米缸里拿出一点

儿小米招待客人。一次，我所寄居的房

东家未来女婿上门，满以为房东李大

娘能煮上一碗白面饭，谁知会过日子

的李大娘只是一半白面一半玉米面煮

成了“杂交饭”。事后，我们笑李大娘吝

啬，舍不得给女婿吃好的，李大娘却神

情严肃地说，等成为正式女婿再给他

吃白面饭也不迟。

普通农民最盼的就是村里有人家

娶亲。因为在婚宴上不但可以吃饱，还

可以斗饭。那时白酒很是紧张，加之菜

肴 又 简 单 ，客 人 们 都 很 自 觉 ，概 不 闹

酒，留下兴头斗饭。庄户人家由于干的

是体力活儿，加之平常很少沾油腥，因

而胃容量很是惊人，一般身材的汉子，

吃 上 3 碗 饭 是 很 平 常 的 事 。而 那 体 壮

如 牛 的 汉 子 吃 上 四 五 碗 饭 更 不 在 话

下。我曾荣幸地出席过一户人家的婚

宴，吃饭根本斗不过“农民老大哥”，两

碗饭下肚便退下来当看客，而那些饭

量大的壮汉也未必能笑到最后，记得

当时的全场冠军就被一个驼背的老者

获 得 ，他 在 众 目 睽 睽 之 下 竟 吃 了 7 大

碗高梁面饭，最后打着嗝翻着白眼在

别人的搀扶下离开了桌子。

到了 20 世纪 80 年代中期后，人们

开始进入温饱时期。这时农村实行了

联产承包责任制两三年，农民种粮的

劲头被调动起来，小麦种植也已全面

开花，白面终于被端上了普通农民的

饭桌，但也仅仅是能吃饱而已，吃好还

谈不上。

进入 20世纪 90年代中期后，吃饭已

不是无数国人头痛的事了，全国各地相

继取消了粮票，城镇人口定量粮油供应

证完成了它的历史使命，彻底退出了历

史舞台，粮油全部放开供应，农民家中也

有了余粮，已逐步奔小康了。

新世纪的阳光普照大地后，不管是

城市还是乡村，人们开始为吃好而劳神。

那粗糙的小米早已不见踪影，吃白花花

的大米、白面还要好中选优，鸡、鸭、鱼肉

对人们来说是平常的家常菜，大家都讲

究吃得营养，吃得有味，吃得健康。

渐渐，人们又不再满足单一的大米

饭、白面饭，而是变换花样将饭与菜肴一

起炒着吃，蛋炒饭、咖喱炒饭、榨菜肉丝

炒饭、香菇炒饭、腊鸡炒饭等，不时上桌

亮相，丰富多彩的美食文化，牵动着人们

的味蕾。

可奇怪的是，人们的肚子突然变小

了。就拿我家来说吧，过去平均每个人

需要 30 斤大米，现在呢，买 30 斤大米，

够三口人吃上一个月，乍听有些纳闷，

可细想就释然了。过去是单吃饭，现在

呢，是先喝酒吃菜，这么多菜肴下肚，哪

来的容量吃饭啊。一个家庭，煮一电饭

煲饭可以盛起来放到冰箱里慢慢吃，可

惜的是那酒楼餐馆的宴席，最后上的

“主食”大多无人赏光，客人走后，它们

也就进入了泔水桶。

想 想 以 前 为 吃 饭 发 愁 ，看 看 现 在

餐馆里雪白的大米饭、面条等进了猪

的肚肠，不由得让人感叹：现在的生活

猪吃的也比过去人吃的好，这不正折

射出改革开放 40 年人们美好生活的巨

大变化吗？

舌尖上的变迁
□ 张向东

交口县平均 1400 米海拔，年平均 6.7℃气温，特别是夏季低温且 10℃左右的温差特

别适宜香菇的出菇生长，因此不存在高温断菇现象，填补了市场空白，吸引了福建、浙江

等地的客商驻扎，采摘好的香菇第一时间被冷链车运输到全国各地，产品供不应求。图

为交口县天麟农业发展有限公司工人在采摘香菇。 记者 刘亮亮 摄

业知识业知识

用好这十招，能改善棚

内蔬菜生长条件，可以明显

提高大棚蔬菜的产量和品

质。

1、园土消毒 每平方米

床土用 3-5 克多菌灵或溴

化甲烷处理，以杀灭土壤中

的病原菌，防止土传病害的

发生。

2、选用无滴棚膜 此膜

上不会凝聚水滴，适光率可

达 98%以上。如用一般棚

膜，可在棚膜上涂灭滴灵或

每日坚持清扫，以消除膜上

水滴，增强光照。

3、双层覆盖 在大棚内

覆 盖 地 膜 或 增 设 小 拱 棚 。

覆盖地膜可使地表土壤温

度提高 2℃，增设小拱棚可

使蔬菜生长环境的气温保

持在 15℃以上。

4、设置反光幕 在棚室

后墙设置反光幕，下端垂直

地 面 ，能 增 强 弱 光 区 的 光

照，提高地温。

5、改进架膜方式 用铁

丝代替竹竿、竹片架膜，用

塑料绳代替竹竿为攀附物，

能减少遮光度，提高光合效

益。

6、改进灌水方式 采用

滴灌或膜下暗灌的方式代

替传统的大水漫灌，可使棚

内 空 气 的 相 对 湿 度 降 低

10%以上。

7、撒草木灰 在大棚内

经常撒草木灰，可抑制猝倒

病、立枯病等病害的发生，

促使蔬菜健壮生长。

8、增施二氧化碳 在棚

内 燃 烧 沼 气 ，既 提 高 了 棚

温 ，又 增 补 了 二 氧 化 碳 气

体。

9、巧 妙 施 药 采 用 粉

尘、烟雾等施药方法，既没

有喷雾施药法湿度加大的

缺陷，又简便易行，且药效

稳定持久。

10、施 用 生 长 调 节 剂

正确使用外源性植物生长

激素，可促进植株生长，防

止落花落果。 王贵仁

进入雨季，高温、高湿

是制约蔬菜正常生长的两

个环境因素，很容易导致蔬

菜出现沤根、徒长等不良现

象，同时也为病虫害的侵染

和 发 生 创 造 了 有 利 条 件 。

高湿条件下，蔬菜植株处于

水分饱和状态，容易出现徒

长，特别是茄果类蔬菜和瓜

类蔬菜尤为明显。持续的

高温天气，不但影响幼苗的

正 常 生 长 ，造 成 生 长 点 萎

蔫、生长停滞等，并且高温

条件容易影响幼苗的花芽

分化，导致前期落花、落果

和畸形果比例较高，使前期

产量大大降低。

各类蔬菜的管理要点：

1.茄果类蔬菜
茄果类蔬菜在高温高

湿条件下，容易出现徒长和

发生苗期病害 (猝倒病、立

枯病和茎腐病)。管理过程

中，要做到控温控水，注意上

好遮阳网和防虫网。定植

后，注意控制浇水量，浇水做

到小水勤浇、见干见湿，防止

湿度过大，感染苗期病害。

在出现苗期病害后，可以用

恶霉灵 500 倍液+生根壮苗

剂或丰收一号灌根治疗；也

可冲施防病型健之宝，每亩

用量 40～60公斤。

2.瓜类蔬菜
主要是控制长势和提

高产量。在管理过程中，注

意控温控水，防止瓜类蔬菜

在高温高湿条件下出现旺

长和导致化瓜，在夜间，应

加 强 夜 温 控 制 ，加 大 通 风

量 ，加 强 养 分 的 转 化 和 运

输。肥料施用时，注意偏施

钾肥，提高产量。

3.叶菜类
露天栽培的叶菜类蔬

菜，在降雨集中期，注意排

水 防 涝 ，防 止 积 水 造 成 沤

根。达到采收标准时，要及

时采收，防遇雨腐烂，降低

商品价值。 刘志诚

玉米空秆是指茎秆上

没有结果穗或果穗发育不

完全，没结籽粒。引起玉米

空秆的原因很多，但主要与

果穗分化发育期间玉米体

内能否获得充足养分和水

分有关。

归纳起来,玉米空秆的

原因主要有以下几点：

一是营养物质和水分

供应失调，满足不了果穗分

化期间的要求，以致植株矮

小细弱，叶色发黄，雌穗分化

发育受阻，空秆率就增加；二

是当植株体内营养元素配合

比例失调，特别是氮多磷少

和缺硼时，果穗分化速度迟

缓，开花延迟，造成空秆多；

三是密度过大，种植方式不

当，植株大小不整齐时，田间

通风透光不良，植株光合作

用减弱，影响同化养分的供

应，使果穗不能发育或不能

吐丝，也容易形成空秆；四是

有些品种在遗传特性上对栽

培条件适应能力差，在自然

条件和栽培条件不能满足某

一品种遗传性的要求时，也

发生较多的空秆。

降低玉米空杆率，必须

做好以下几点：

一 是 选 用 优 良 品 种 。

选择适合当地种植的高产、

高抗优良品种，是减少玉米

空秆的首要措施；二是合理

密植。不同品种都有自己

适宜的种植密度，生产实践

中 常 用 宽 窄 行 种 植（宽 行

80cm、窄 行 40cm）模 式 ，这

种模式田间通风透光性较

好，光能利用率较高，有利

于光合产物的形成，增加果

穗营养，促进果穗分化，从

而达到穗多、棒大、丰产；三

是加强田间管理。要合理

施用肥料，增施有机肥，平

衡施用氮、磷、钾肥，实现有

机无机肥相结合。在玉米

苗期，加强管理，控大苗，促

小苗，消灭三类苗，使玉米

群体生长健壮、整齐。在开

花授粉期如遇阴雨连绵气

候，要设法人工辅助授粉。

四是加强农田排灌设施建

设，完善农田基础设施，达

到能排能灌的标准。利用

地下水灌溉，解决高温干旱

问题。 李芸

玉米空秆发生的原因及应对措施

雨季蔬菜管理抓哪些

十招让棚室蔬菜丰产

7 月 15 日，由方山县大武镇杨家会村支“两委”举办

的庆祝改革开放 40 周年暨脱贫攻坚文艺晚会在村文化

大 戏 台 举 行 。 晚 会 以 合 唱 、表 演 唱 、三 句 半 、葫 芦 丝 独

奏、晋剧等形式抒发了全体村民对党和国家的浓浓情意

和无限感激。 闫志宏 赵雨润 摄


